



Le 01 août 2025

Le 17 septembre, les étudiants descendant dans la rue pour leur avenir

Bruxelles, le 9 septembre 2025 – La Fédération des étudiant·e·s francophones (FEF) appelle à manifester le mercredi 17 septembre pour dénoncer l'inaction de la ministre de l'Enseignement supérieur, Elisabeth Degryse (Les Engagés), face aux milliers d'étudiants qui seront rendus non-financables dès la rentrée.

Une réforme sans chiffres, un ras-de-marée annoncé

Depuis des mois, Elisabeth Degryse et ses prédécesseurs sont interrogés sur le nombre d'étudiants concernés par la réforme. À ce jour, aucun chiffre officiel n'a été communiqué. Pourtant, les retours du terrain annoncent déjà un véritable raz-de-marée d'exclusions. Avec la fin de la seconde session, les effets du décret Glatigny vont frapper de plein fouet.

L'an passé, l'ensemble du secteur de l'enseignement supérieur avait pourtant appelé avec force à un monitoring de la situation, anticipatif, qui soit réalisé avant les exclusions : étudiants, associations, mais aussi professeurs d'universités, qui avaient développé des propositions d'outils, ensemble des organisations syndicales des personnels de l'enseignement supérieur, directions d'établissement et pouvoirs organisateurs. Des appels multiples qui n'ont donné lieu à aucune action de la Ministre de l'Enseignement supérieur.

Elisabeth Degryse dit ce matin sur Bel RTL ne pas « croire » à un nombre massif d'étudiants exclus. Mais quand on est ministre responsable, on ne croit pas, on ne joue pas aux dés avec l'avenir des étudiants : on monitore, on anticipe, on vérifie...

« Tous les jours, on reçoit des messages d'étudiants au bout du rouleau. Les nouvelles règles de finançabilité, réactivées par Elisabeth Degryse, risquent d'exclure encore davantage d'étudiants. Pendant ce temps, l'encadrement reste insuffisant, les étudiants sèchent des cours pour jober, et la santé mentale est au plus bas. À un moment, il va falloir ouvrir les yeux : ça a des conséquences directes sur notre réussite. »

Un nouvel outil : [nonfinancable.be](http://www.nonfinancable.be)

Pour objectiver la situation, la FEF lance un compteur de non-finançabilité via le site www.nonfinancable.be. Faute de chiffres fournis par le gouvernement, les étudiants pourront s'y déclarer non-financables afin de rendre visible l'ampleur réelle du phénomène.

Rendez-vous le 17 septembre

Face à l'urgence, la FEF appelle à la mobilisation le mercredi 17 septembre à midi, devant le siège du gouvernement, place Surlet de Chokier. La FEF invite tous les étudiants, financés ou non-financables, ainsi que les parents, citoyens, syndicats et associations attachés à un enseignement supérieur qui accompagne vers la réussite plutôt qu'il n'exclut, à rejoindre cette manifestation.

■ **Président :** Adam Assaoui | T 0473 93 45 85 | adam.assaoui@fef.be